



OBSERVATORIO DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

VOL. 4. 9-11-2020



UN NUEVO ACERCAMIENTO A AMÉRICA LATINA

POR MILENA CUCCI MARTY

El Observatorio de América Latina y el Caribe, presenta su cuarto newsletter donde haremos un flash informativo de las noticias más relevantes de las últimas dos semanas.

"Con la democracia se come, con la democracia se educa, con la democracia se cura"
Raúl Alfonsín

TABLA DE CONTENIDO

Puerto Rico, ¿La estrella N°51?

P. 1

El ETA avanza sobre
Centroamérica

P. 2

Denuncias en el Clan
Bolsonaro

P. 3

Uruguay, exportando la
agenda de género

P. 4

PUERTO RICO, ¿LA ESTRELLA N° 51?

Actualmente, Puerto Rico es un territorio gobernado por los Estados Unidos, sus habitantes son ciudadanos estadounidenses a pesar de que no pueden participar en las elecciones presidenciales ni cuentan con representación en el Congreso. Sin embargo, el pasado 3 de noviembre, en paralelo a las elecciones a gobernador, se realizó un referéndum para consultar al pueblo boricua, de manera no vinculante, si decidían unir a la isla de manera efectiva a la nación norteamericana. Esto no sólo otorgaría representación en el Congreso y la posibilidad de elegir ejecutivo nacional, sino también recibir mayores recursos federales bajo la responsabilidad de pagar el income tax. Con un 95,67% de colegios escrutados, los resultados muestran como ganador a Pedro Pierluisi, afiliado al Partido Nuevo Progresista de Puerto Rico (PNP) y el Partido Demócrata de los Estados Unidos, y la imposición del "sí" en cuanto a la posibilidad de unirse definitivamente a EE.UU. Sin embargo, es necesario recordar el carácter no vinculante del referéndum y la necesidad de que la medida sea aprobada por el Congreso estadounidense.



EL ETA AVANZA SOBRE CENTROAMÉRICA

El pasado 27 de octubre, el huracán ETA tocó tierra en el noreste de las costas de Nicaragua. A los vientos, de hasta 95 kilómetros por hora, se le sumaron olas de hasta 5 metros más de lo usual, peligro de inundaciones y fuertes lluvias. Los efectos del huracán alcanzaron a Honduras, dejando un saldo de 23 fallecidos. Continuando su recorrido, se desplazó hacia Guatemala, el cual se encuentra entre los países más afectados por el fenómeno meteorológico, ya que las autoridades reportan al menos 150 desaparecidos. El domingo pasado, el ETA arribó a territorio cubano con vientos de 100 kilómetros por hora. A pesar de que las autoridades de los países afectados habrían tomado precauciones, evacuando las zonas de mayor riesgo, los daños han sido inmensurables. La ONU ha tomado cartas en el asunto al organizar ayuda internacional para Centroamérica, ya que se espera que este continúe avanzando y se fortalezca rumbo a los Estados Unidos.

DENUNCIAS EN EL CLAN BOLSONARO

El pasado miércoles 4 de noviembre la fiscalía brasileña acusó a Flávio Bolsonaro, el hijo mayor de Jair Bolsonaro, por malversación de fondos públicos, blanqueo de dinero, pertenencia a organización criminal y apropiación indebida. En la causa están involucrados Fabricio Queiroz, un expolicía y militar, y Michelle Bolsonaro, la esposa del actual presidente. La investigación apunta a que se habrían realizado transacciones de dudosa procedencia entre Queiroz y Flávio Bolsonaro, desviando alrededor de 2,7 millones de reales a través de falsas contrataciones del sector público. Incluso, la misma investigación rescata un depósito de 72 000 reales por parte del expolicía a la cuenta de la primera dama. Hoy en día, Flávio Bolsonaro niega todas las acusaciones en su contra y el presidente se mantiene en silencio mientras que Queiroz se encuentra en prisión domiciliaria desde junio.



URUGUAY, EXPORTANDO LA AGENDA DE GÉNERO

DEL lunes de la semana pasada se llevó a cabo la XVI Reunión de Ministras y Altas Autoridades de la Mujer del Mercosur en donde las representantes de Uruguay propusieron que aquellos acuerdos comerciales que se firmen en bloque contengan cláusulas de género. El MERCOSUR destaca como Uruguay y Chile fueron los primeros países en incluir cláusulas de esta naturaleza en la negociación de los tratados de libre comercio, con el objetivo de construir hacia la igualdad de género también desde la economía. Además, las actuales negociaciones del organismo multilateral con Canadá y la Unión Europea ya cuentan con sus respectivas medidas de esta índole. La moción realizada por parte de la delegación uruguaya ya fue aprobada y sólo resta la ratificación por parte del Consejo del Mercado Común para oficializar la medida.

PERÚ, ABURRIDOS DE LA CORRUPCIÓN PRESIDENCIAL

Luego de que Pedro Pablo Kuczynski renunciara a la presidencia debido a las acusaciones de corrupción por la causa de Lava Jato, asume el Vice Presidente, actual Presidente de Perú, Martín Vizcarra. A pesar de enarbolar las banderas de anticorrupción y sus altos niveles de aceptación, el presidente se encuentra ante un segundo juicio político en lo que va de su mandato. El nuevo proceso fue presentado ante el Congreso el 20 de octubre por el Partido Unión por Perú, bajo acusaciones de que Vizcarra habría recibido dinero a cambio de otorgar contratos a obras públicas en 2014, cuando se desempeñaba como Gobernador de Moquegua. El lunes 2 de noviembre el congreso aprobó iniciar este proceso con 60 votos a favor, 40 en contra, 18 abstenciones y 12 ausencias. El actual proceso de vacancia, el cual tiene como objetivo destituir a un presidente en ejercicio, sería el quinto que se realiza desde su establecimiento en 1993, de los cuales dos corresponden al presidente Vizcarra. De esta manera, el observatorio se mantiene expectante al siguiente paso, en el cual se necesitará de la mayoría calificada en el Congreso para avanzar efectivamente en la destitución del presidente.



ENTRE EL HARD Y EL SOFTPOWER, AL MEJOR ESTILO IMPERIAL

El pasado 29 de octubre la empresa coreana KAI le comunicó a la Argentina, a través del Embajador argentino en Corea Alfredo Basco, que no se podría efectivizar la compra de 5 aviones FA 50 Fighting Eagle. Las razones de la imposibilidad de completar la transacción se remontan a 1982 cuando, luego de la Guerra de las Islas Malvinas, el Reino Unido inicia un embargo de armas hacia Argentina, el cual se mantiene hasta el día de hoy. La empresa coreana explica al gobierno argentino que los aviones contienen componentes fabricados en la potencia europea y esta niega su permiso para la venta. El Ministro de Defensa, Agustín Rossi, manifestó su descontento al respecto, declarando que lo considera una "nueva muestra de soberbia imperial".



CHILE, SIN DESCANSO

El Ministro de Interior de Chile, Victor Pérez, renuncia luego de que el Congreso aprobara la moción de acusación constitucional con 80 votos a favor y 74 en contra. Las acusaciones se habrían realizado luego de las protestas por parte de camioneros y consecuente huelga general, día en el que el #Renuncia Piñera se hizo viral. Las denuncias también involucraban episodios de brutalidad durante protestas sociales, como lo fue en el caso de la región de Araucanía. A pesar de haber renunciado luego de las acusaciones, el exministro se declaró en desacuerdo con el accionar del Congreso, a la vez que recibió el apoyo del Presidente Sebastián Piñera. Victor Pérez aún espera la votación que decidirá su posibilidad de ocupar o no cargos públicos en los siguientes cinco años.



PING-PONG DE NOTICIAS

[Narda Lepes, la cocinera argentina catalogada como la mejor de la región.](#)

[El avance en la producción de la vacuna rusa contra el Covid-19, Latinoamérica solicitó 200 millones de dosis.](#)

[Ya son dos los casos mortales de difteria y Perú declara la alerta epidemiológica.](#)

[Mercado Libre: la empresa que sigue creciendo en la región ahora cuenta con su propia flota de aviones en Brasil.](#)

DATOS DEL OBSERVATORIO

Coordinadora: Tamara Anahí Fernández

Miembros: Agustina Eugenia Castro, Milena Cucci Marty, Rosario Yncio y Carolina Medina.

Coordinadores académicos: Eduardo Díez y Dalma Varela

Director del CESIUB: Patricio Degiorgis

Contacto: latamcesiub@gmail.com